
 

当前社会各界 己普遍开始重视 

关心和支持是营经济，尽力改善民营 

经 的发展环境 。在这种情况下 ，民 

营经济在发展 中自身还存在什幺。l口]题 

以及如何解决．是上至中央下至普通 

百姓都很戋疰的F题： 

问题一：企业缺乏核心竞争力。 

民营经济已有近十年的发展。多数 

尘业长不大约根本原因，是企业缺乏棱 

心竞争力。企业的核心竞争力．通过对 

人才的聚集能力，主要表现在两 方 

面：产业市场和资本市场 (见图一)。 

(图一)企业棱心竞争力 

产品市场 的棱．0竞争力包括技术开 

发、品牌、销售厩络等 企业在资本市 

场的核． 竞争力，主要表现在资本市场 

的商业 断能力和与资本市场的对接能 

力。l企业不一定能做到面面俱到，但一 

定要通过核心竞争力创造 自己的价值． 

有自己的独到之处 通过我们半年多的 

调所，大多数民营企业特别是民营高科 

技企业都比较重视培育自己在产业市场 

均螋心竞争力，尤其是技术开发能力。 

但对资本青场的核心竞争力知之甚少； 

具体表现为： 

1 毓乏融资理念，融资手段有限。 

这种现象极大地制约了企业开发新项目 

的能力； 

2．由于 受资金 困扰 ．企业 只注重 

短期效应，缺乏长远的发展考虑； 

3．企业扩张目标不明确，缺乏持 

续高教发展，吾而企业普遍长不大。 

在改革开放初期．中国处于短缺经 

济时代：当时的 企还没有改制．还没 

有 “醒”过来，普遍缺乏竞争意识。民 

营经济凭借 自己充满生机的灵活机制， 
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抢先 一步，使企业发展壮大起来。但 

是。夸天的形势币葡了，中国的经济已 

在一个较低的层次上告别 了短缺 ，出现 

了前所未有的经济过剩：国企改制．人 

才太量涌进民生，使企业间的竞争空前 

擞 ：在这种情况下。如果企业不先行 

一 步，或没有自己的被到之处，如果没 

有自己的梭- 竞争力，企业不仅不可能 

壮大，连生存都会很困难。 

问题二：法人治理结构不健全。 

健垒的浩人治理结构是现代企业的 

基础。发生1997年亚洲金融危机的原 

蛋，经济学家们普遍认为有两个：一是 

隐蔽操作，男一个则是企业对家族关系 

的连度依籁。争天．当经济衰退的阴影 

再坎笼罩亚洲时，公司的法人治理也就 

再坎成为人们关注的要点。我国的民营 

经济在经过原始积累的初创阶段后．也 

都不可避免地面临这一严肃的问题。 

根据我们对数十家民营经济企业的 

强研．法人治理结构在这些企业中普遍 

不健全，具体表现在三个方面： 

1．产 权不明晰 这种 不明晰有 两 

民营经济发展中自身存在的问题及对策 
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种形武。一是 出÷当时历 史原 因．不少民营企业 

打叼是集体企业的牌子，其主管部 ] (如区政 

府 、每政府等)都或 多或步 占了一些股份，但买 

际上政府并末做任 可投入。这类企业通过 改制 已 

还本来面目．产权逐 步清咿。另一方面是家蕨 内 

部产权不明晰。家庭与亨、部的产权是清楚的．但 

家庭 内部并没百碍段权终极化，即终极到 自然人。 

这就有可能产生这样的情况：家庭成员出于对自 

己利益的保护，考虑的不是公司的整体效益．而 

是A人能分多少。这样势必不利子公司的．馨体发 

展，这种情况目前在民营股份制企业中较为普遍。 

2 一股独夫一 “一股独大”无论是国仝迂是 

畏企都是造成公司法人治理结构形屁虚设的原固。 

3．持股约 自然人人数不规 慧 

中国证益会2o01年2月发布的 “股票发行核准 

制下拟公开发行艘 票井上 市企业规 范运 作基本要 

求”规定：艘衔公司的发起人应当有5人以上 (舍 

5̂ ) 但最好不要超过50人 (舍自然^^数)。据 

了解，企业上市前通过发审委时，发审委对50人 

的要求还要严格一些。这就是说，民营经济如果 

怎进^中国的资本市场．公司在改制时一定要按 

照证益台要求去作一 

我们在调研中发现．绝大多数企业家根本不 

知道证监会的规定．他们说，如果我们清楚这些 

要求，何苦自三新送 自己可能上市昀美好前程? 

由此可见．企业法人治理结构不健全，是民 

营经济中普遍存在的问题，是企业发晨壮大路上 

的拦路虎．必须尽快解决。 

问题三：人才留不住 

我们对 几家运行超过五年 以上的民营企业 的 

人才流动-肯玩连 了摸底。以一个300人规模昀企 

业为例：二作三年 上的仅占10％，其中包括家 

庭成员和剖业初期留I承均后勤人员一工作一年 

以上的占15％ (包括一部舟核心技术人 员)，二作 

不到一年的占75％ (英由包括公司三舟之一的高 

级管理人员)。二述’青况在我们所调研 民营企业 

中，应该是普遍现象 

人才流动过于频繁．显然不利于公司蛐持续 

稳定发展：造成这种现象的原舌主要有 下几点： 

1．一些早囊 的民营 l企业家 文化水平 普遍较 

低。企业扩展之后．认 为 自己文化不高但成就很 

大 ．骨子里很骄擞 ，难不是受教育程度高的 凡 

这种经验主义 非吉影响 企业 家 、̂人素质均提高 ． 

影响企业的人才聚集．也影啕企业的连步。 

2 尘业的激励机制不j云善 员工 福利 (芒 

保和基 本垦保)没有保障．是工没百安全感 留 

下呆的往往是一些素质较低、就业较难的员工 

水往低处琉，人往高l处走．高素质的人才就业容 

易，跳槽也就难免7： 

3．员工．特别是年轻 员工心理浮躁：据 国外 

统计，西方国家人一兰中要换五次工作。而我 r1 

现在的年轻员工，有的一聋都不止换五坎二作． 

缺乏团从精神．我行我素不周干磨台和谦让 

4 企业所处 的行业缺乏 竞争力。 企业 景 

气．员工看不置希望 ．人才流失_皿重。 

占画正在迈向新时代．中国约氏营经济如何 

发展 ，既没有固定的模式．要没有现成的解决办 

法：对干学者、专家、企业家、政治隶爰谠．卓 

究解决这些问题，都处在同一起跑线上．需要做 

大量的研究工作： 题出现在民营经济 自身，但 

解决 1口一题要靠方方面面一l÷ ．我f 有以下六点 

建议 ： 

建议一：提高企业核心竞争力。 

提高企业孩心竞争力可采取两百面自 措施： 

1．提高企业家的综合素质。 

这些年来，企业家曲趸化素质有了大幅提高， 

特别是一些高科技企业．老总们有硕士、博：头 

衔的 已7=少见=但据 了解 ．尘业的一把手近90％ 

以上都是技 人员出身．在管理领域多是业鲁水 

平 ，缺乏系统 、深层的学 习 以前 国企的老 息都 

定期到党校学习管理 (包括财务管理等)．现在有 

些 民企老总 自己到管理学院的研修班听课。这固 

然是一个好现象，但研修亳毕竟是以盈 为目约． 

教员水王参差不齐．授课 式也币一定对路。最 

近 ，深圳证券 交易所均作法值得借鉴一它们连续 

办了七期创业企业培训班，授课老 水平一流． 

授课方式也十分独特，属干教授+交流+碰撞+展 

示，参加学习的企业家反应 目当强烈。 

2．引进职业经理人： 

企业要发展，就要有新陈代谢，就要吐故纳 

新 企业做太 舌，企业家的营理跨度有限 不 

可能事事亲为。 时，为了确保公司的科学管理 
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需要由一个 匿队而7=是一个 人来运作。在 gI进职 

业经理人时．企业应建立切 实可行，既能 纂仕 留 

人，又能感情留^，环境留人的激励机制．建立 

激励机制应与建立篷全公司的法人治理结构相结 

台，使职业经纪人在制度上 、利益上最 大程度地 

与公 董事会形成 “战友”关系，职业经纪人的 

个人利益应与公 约 益紧密相关。 

建帔二：健全完善的法人治理结构。 

公司的法人治理结构是 公司经济效益和股 

东权益最优化舌口持续化为目标 对公司曲法^财 

产进行有救经营和管理曲组担机构，由l股东大会、 

董事会、监事台和管理层组成，舟别行使权力机 

构、决策机构、监督机均、执行机构，这是一套 

权责明确、科学决策、相互制衡、相互协调的运 

行机制。 

民营经济 的发晨有A过程，初期时可呆取家 

庭式，但企业发展 相 当规模 ，就应该逐步健 

全和完善法人 治理结构 完善的过程就 是学习的 

过程，公司管理层会有很大的进步和提高一 

建议三：进一步解放思想。 

要认识到 民营经 齐的发展空 间是相 当大曲 

绝对 是只有生产力水平低妁领域才适合民营经 

济。一些地方民营经济 、高科技异军哭起 完全 

证明了民营经济可 在更为广 翻的领域大显身手 

如四川的托普、迈普、正光等，都是承担了国家 

级高科技项目的民营垒业，并都为本地区的经济 

发展作出T积极的贡献。 

建议四：市场需要对资源的有序分配 

这种有序分配一是靠市场调剂，二是靠政府 

引导。完全靠市场，很可能有许多民营企业在盲 

目竞争中败下阵来，学费不可不高。作为民营经 

济，未必有前瞻性的宏观判断，这就需要政府的 
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引导。对署观形势 约通报 ，尽量避 免民营企业固 

认识下场经济而交的高额的、不必要的学费 

建议五：给民营经济平等的信息知情权。 

上述在健全公司法^治理结构 中提出的自然 

人过多而无法上青的问题 很大程度应归结于民 

营经济没有享受 平等的信 息知一l眚权。由于民营 

企业没有主管部 ]，政府的文件不轫道 (大企业 

好一些，小企业的信．电渠道尤其 畅通) 近几年 

政府有些文件通过报纸广币告之，但相应的说明 

之类的材料企业仍然见不到。建议政府将有关文 

件 (包括补充说明)及时j二编成册广而告之，让 

老百姓如同查电话号码一样方便。据说成都市人 

民政府正在建立信息港，虽然政府多了一点成本， 

但大大减少了企业的运营成本，也就减少了整个 

社会的运营成本。利税收A是只会升不会降的= 

这榉做还有一个好处就是可尽量避免一些公务员 

以自己的优先知一l奇权给企业造成人为障碍，滋生 

府败 最近四川I省经贸委有俘事值得提倡，审批 

股份公司不再先批等委会，决定一下，第二天登 

报广而告之 使正在改制的尘业少了许多环节。 

建议六：给民营经济一些容忍度 
一  观念、一个新生事物能不能生存下去 

关键看所处的社会环境的容忍度。容忍不是宽度， 

宽容是对方有错，宽恕和包吞对方一些非原则的 

过失。容忍则是在事非未能公认的时候，客许对 

方发晨。民营企业家往往是剖新一族，由于他们 

经常在公焱场合由抛头露面 缺点更容易显见。 

不要光看到他们赚钱而看不到IfE们的付出。企业 

家是社会经济发展中重要的原始动力，不要苛求 

诧们爪个是完人，这样的挑剔会把他们身上的创 

新动力逐渐打磨掉。 

王 进 成都正光科技股份有限公司副董事长。 

赖晓东 西南交通大学博士研究生。 

李 兰 

维普资讯 http://www.cqvip.com 

http://www.cqvip.com

